

EL MERCANTIL

DIARIO INDEPENDIENTE

Teléfono
núm. 32

Ferniqueo
concertado

Año XVII

Teruel.—Viernes 21 de Febrero de 1919

Núm. 8508

ESCUELA MILITAR

TERUEL

Establecida con autorización del Excmo. Sr. Capitán General de la 5.^a Región (Zaragoza).

PARA MOZOS DE CUOTA

Se admiten alumnos Oficinas: 3 de Julio, 7, 1.^o

De interés local

La traida de aguas

Dimos una síntesis del proyecto, de la idea con que se presentaba el ofrecimiento de la traida de aguas al Ayuntamiento, por la Presidencia del Sindicato de Riegos.

Decíamos que nos echábamos otra vez al agua en este asunto, porque convenía con nuestro criterio desde hace muchos años sustentado.

Quizá sean lo menos catorce los proyectos estudiados en el espacio de medio siglo largo, por nuestro municipio, para traer aguas potables a Teruel y de ahí, de estudiar y discutir novedades, no salimos.

Y esto se va haciendo problema de muchas incógnitas, más parecidas a patochadas, que ya hacen dudar de si es ignorancia o puritismo y exceso de amor propio o qué se le busca tres pies al gato.

No vamos a historiar todos los proyectos que van presentados. Desde luego hay que desechar los de alumbramientos no acreditados por la continua experiencia de décadas por lo menos. Tampoco son admisibles hoy los de alumbramientos a expropiar o a comprar, como las fuentes de Caudé, por su gran coste.

Cansados, aburridos de tantas idas y venidas, de tantos acuerdos y tantas intenciones, hay que ir a por agua a donde está más abundante y es mejor que la que hoy se utiliza.

No recordamos fecha fija, quizá fuera por los años del 1877 al 1880 hizo un proyecto de traida de aguas.

Al Guadalaviar tomándolas, próximamente, en donde ahora arrancan las de la última propuesta, el ilustrado Ingeniero de Montes, muy emparentado con Teruel, D. José María Huguet. Estudiamos este proyecto, pero hace tantos años, que no lo recordamos al detalle. Tenemos noticia de que su presupuesto resultaba caro por exceso de construcciones casi monumentales.

Pero este proyecto inspiró la idea que fuertemente nos atenazó y atenaza más cuanto más pasan los años valdamente y más extiende el raigambre en nuestra mente.

Desde luego aquel proyecto está fundado en que las aguas del Guadalaviar llegan al Arquillo corriendo por el cauce natural, pero ocultándose en unas y brotando otras partes en un jugueteo constante del agua y la tierra; acariciando el agua al suelo al encontrar capas permeables y devolviendo el suelo con sus diques impermeables, más limpios, al sol, los cristales del agua rizada. Es decir, que para proyectar se creyó que

aquellas aguas eran lo suficiente potables según análisis que lleva el proyecto, y la experiencia tradicional en nuestra ciudad ha sido siempre el ir a por agua a Valdevellano, a lavar, para las coladas, a Valdevellano, y el señalar como caso exagerado de turbia del Guadalaviar, el decir: hasta en Valdevellano viene tonta, e indicar la persistencia de la turbia con la otra frase: «nunca se ha aclarado Valdevellano».

En resumen: El dictamen científico, la opinión y la experiencia tradicional, nos dicen que el Guadalaviar nos ofrece aguas buenas (no inmejorables) y abundantes. Pues si teniéndolas tan cerca no aceptamos el ofrecimiento ¿qué queremos? ¿esperar a tener lo insuperable?

Si el mayor gasto estubiera en traer y elevar esas aguas a la Ciudad, podríamos dudar; pero si unos miles de duros nos han de proporcionar la abundancia de unas aguas, que solo queremos calificar de regularse, pero que higienizan la población y como consecuencia disminuyen la mortalidad ¿no merece la pena de jugar la eventualidad del gasto, del despilfarro si se quiere, de unos miles de duros el arrancar víctimas a la muerte? ¿En cuanto puede tasarse, el 20 el 25 y hasta el 30 por 100 en que según autorizadas opiniones se rebajaría la mortalidad en Teruel con abundancia de aguas regularmente potables?

Este es nuestro constante argumento. Traiganse aguas en abundancia y mejores con el menor gasto posible; gastando todo lo necesario, sin misería, para la distribución en la ciudad, y vayamos viviendo mejorando. Cuando algún guapo y entendido técnico o negociante nos traiga mejores aguas y con la misma abundancia, tiremos lo hecho para traida y elevación y dejemos que el benemérito beneficiario enchufe el remate de su traida a Teruel con el principio de la distribución que para las aguas no tan buenas ya tengamos; siempre valdrán más 20 vidas que se hayan salvado en un año, 40 en dos, etc., hasta que lleguen esas intachables aguas, que 20 o 30 mil duros que se hayan tirado y que seguramente no se despilfarren en uno ni en dos años más de 50 llevamos dejando morir gente por falta de la sanidad que trae la abundancia de aguas!

Con este criterio—muestra de la serenidad con que los formamos y la constancia con que los sostenemos—, EL MERCANTIL, que en asuntos

de interés para la comarca en que vive no escribe frases hechas y lugares comunes para hacer el artículo de actualidad, sino que trabaja mucho en privado para conseguir hablar con autoridad en público, presentó en 1906 (1) un proyecto que como ya escribimos fué atendido pero no entendido.

No sabemos cuántas defunciones se hubieran ahorrado desde entonces, desde 1906, y lo que valdran esas vidas; pero sí podemos decir, que aun valiendo poco, sería algo más que les 10 o 12 mil duros que en caso de traernos alguien, ese brujo que hace sesenta años estamos esperando, las aguas ideal, nos las trajera hoy.

A la presentación del proyecto que gestionamos en privado y que no tendríamos inconveniente en discutir hoy, saltó en el Ayuntamiento de entonces la manía de las grandezas

(1). Véase el número de EL MERCANTIL del 13 Octubre de 1906.

Casas de la guerra

La viuda, que no lo es o el muerto resucitado

A poco de haber comenzado la guerra marchó a bordo de un barco inglés un marinerito santanderino.

El buque fué echado a pique por un submarino alemán, y de los naufragos no se volvió a saber una palabra.

Se aseguró que todos habían perecido y se les lloró por muertos.

De las viudas de los naufragos, unas siguen inconsoables y no han pensado en reincidir en el matrimonio; pero alguna ha sabido sobreponerse a su dolor y así que transcurrió el plazo legal para casarse de nuevo, lo ha efectuado.

En este caso se encuentra la esposa del marinerito santanderino que embarcó en el buque inglés torpedeado.

El caso hasta ahora no tiene nada de particular, y menos si se tiene en cuenta que hay viuda que entierra a cinco maridos, y si se enterra el sexto es porque no encuentra a mano el héroe propio del caso; pero lo curioso de este es que el marido muerto no había expirado nunca y que ayer, desde La Ceruñá, le faltó tiempo para proporcionar a su esposa el alegría de anunciarle su llegada sano y salvo.

Había sido prisionero de los alemanes y en cuanto éstos le dejaron en libertad, le faltó tiempo para volar al lado de su mujer y sus tres hijos.

Excusado es decir que la viuda está pasando unos ratos amargos y que, como no veiga a un acusado los dos maridos, el asunto se va a complicar.

TEATRO MARIN

«EL ROBLE DE LA JAROSA»

Muñoz Saca es un hombre equivocado, pero tiene talento dramático. Cuando lejos del bardo astracan que cultiva con tanta fortuna, busca su inspiración en el chiste fino y en la pintura caricatu-

resca de los tipos, sus comedias pueden calificarse como acertadas.

La obra estrenada anoche no es una maravilla pero es una producción estimable, en la que figuran tipos muy bien observados, como el de Rabujina y la tía del torero.

Lo más envidiable de las comedias de este autor son los personajes sentimentales un poquito llorones y fastidiosos que acusan la falta de práctica en su pintura. Unos ensayos de comedia seria y Muñoz Saca triunfará como triunfó en el disparate.

La interpretación que los actores de la compañía Montijano dieron a la comedia fué más que aceptable, destacándose Montijano hijo, muy superior a Alfonso Muñoz que estrenó la obra en el Español, y consta que Montijano, es un muy buen actor al que esperan en la escena mejores triunfos, muchos laureos, y con un poco de constancia que por lo que nos va poniendo en escena se ve que no le falta, el tercer entorchado de primer actor de un teatro de Madrid.

May bien la señora Montijano y el señor Serrano.

HARRY LUCENTI.

Idilios de la guerra

Un destino trágico pesaba sobre la condesa de Sablonz; su marido había muerto a consecuencia de un accidente de caza dos años después de su matrimonio, y Enrique, su hijo, el varón único, hubo de sucumbir también meses antes de la guerra, destrozado por un automóvil. Después de este drama, la condesa se recluyó lejos de París, en un castillo solariego, como una sombra deiente bajo los crepúsculos que se abandonó nunca.

Quedábase una hija, Margot, cuya aristocrática hermosura hacía volver a los hombres la cabeza cuando las dos pasaban por las calles muertas y apacibles del pequeño rincón provinciano. Algún peludo, recién venido del frente y con toda la audacia cyranesca de un

Don Juan, con el pecho constelado de cruces, intentó la conquista de la hermosa; pero la mirada, severa y terrible, de la madre ponía en fuga a estos héroes, que no habían retrocedido ante las bayonetas de la Guardia imperial prusiana...

Barberán, el hijo del notario, el gallo del pueblo por su figura arrogantisima y su cuantiosa herencia, confiando en ambas cosas y en... su uniforme de aviador, fué otro de los pretendientes que la condesita tuvo. Pero la condesa, inexorable, cortó aquel flirt con unas palabras secas y definitivas: «Una Sablonz no puede casarse con el hijo de un simple curial, de un chaquetista».

Y la muchacha, triste y dócil, siguió errando melancólica, por las silentes avenidas del parque que circundaba el castillo, en espera del Príncipe sin Nombre que no acababa de llegar...

Un día el pueblo entero se agitó y se animó inusitadamente. Acababa de llegar a él un tren larguísimo, todo gris, y arrastrado por una locomotora enorme. Cada vagón ostentaba estas letras: U. S. A.

Junto con este tren gigante comenzaron a llegar por la carretera cientos de «autos», carros, motos y camiones, y miles de hombres, que instalaban barracas y habrían caminos con una celeridad desconcertante. Las gentes del pueblo contemplaban curiosas a estos atletas vestidos de kiki que venían del lado allá de los mares a ganar la guerra, y que al sonreír, joviales y optimistas mostraban unos dientes de oro...

Uno de los oficiales que tenía el mando de una cuadrilla de trabajadores se presentó un día en el castillo de Sablonz para requisar una parte de bosque. Hablaba al francés correctamente, y fué la condesita la que lo recibió. La condesa se hizo visible más tarde, saludando cortés pero friamente al oficial yanqui. Cuando éste abandonó el castillo, la condesita no pudo reprimir una exclamación.

— ¡Está bien... este muchachol...
— ¡Si... no está mal para... ser un salvaje! — replicó, despectiva, la condesa.

— ¡Oh mamá, los americanos no son salvajes!... protestó la chica con vehemencia.

— ¡Fíjate en sus párpados, algo oblicuos... y en el color de bronce de esa cara... y en esos pechos negros y lacios! ¡Ese es... como todo... un piel-rojal!...

Margot no quiso discutir. Por lo pronto era un hecho que aquel oficial americano era «un gran tipo», mucho más hombre y más interesante que el antipático de Barberán y que el sistemero de Luis Riviere... A la misma hora, poco más o menos, Harry Church que así se apellidaba el oficial americano, se confesaba a sí propio que aquella francesita de Sablonz era una monada, con un chic verdaderamente irresistible, y que... era preciso darle unos pases por Sablonz.

Veinticuatro horas más tarde, la condesa vió entrar a su hija radiante de jubilo.

— ¡Mamá, el teniente Harry Church ha vuelto!... Tienen que hacer unos trabajos en el parque que durarán varios días. Ruega que perdones lo que puedan importunarnos; pero... ya sabes, cosas de la guerra!... ¿Qué te parece, mamá?

La condesa hizo un gesto de dolorosa resignación.

—¡Qué ha de parecerme... muy mal! Pero es inútil que nos opongamos y protestemos... ¡Paciencia! ¡Aguantaremos a estos hombres aquí hasta que se larguen de una vez, que ojalá sea en seguida! ¡Esta dichosa guerra!

(Continuará)

Los Progresos de la aviación

EL VUELO DE PARIS A LONDRES

El aeroplano «Goliath Farman», con catorce pasajeros ha efectuado con éxito satisfactorio la travesía de París a Londres y el retorno demostrando prácticamente la posibilidad de establecer un servicio regular aéreo entre las dos capitales.

El gigantesco aeroplano, pilotado por el teniente Bonsonrot, zarpó del aeródromo de Toussus le Noble, inmediato a Versailles, el sábado último, a las doce en punto, aterrizando con toda felicidad en Kaulley, cerca de Croydon (arrabal de Londres), a las dos y cuarenta de la tarde. La travesía se ha efectuado, por lo tanto en ciento sesenta minutos, y sabiendo que el servicio más rápido y mejor combinado de trenes y barcos, para cruzar el canal de la Mancha, emplea siete horas en realizar el viaje.

El retorno verificó al día siguiente domingo, saliendo el aeroplano del aeródromo de Kaulley a las doce y veinte, y llegando a Toussus le Noble a las tres y treinta. En el viaje de vuelta se emplearon, por consiguiente, tres horas y diez minutos, a causa de tener en contra un viento violentísimo.

Todos los pasajeros han manifestado que el viaje, tanto a la ida como a la vuelta, ha sido delicioso, sin experimentar ninguno de ellos la menor alteración. El canal fué cruzado a la altura de 1.500 metros, con un sol espléndido y sin que molestase el frío. Durante ambas travesías se sirvió a bordo el almuerzo, al que los catorce pasajeros hicieron gran honor abundando el champaña.

La llegada del «Goliath» a Croydon fué esperada. Los testigos del aterrizaje manifestaron su sombro, al ver que del aeroplano descendían pasajeros vestidos con trajes ordinarios, y no como suelen ser los aviadores. La explicación fué muy sencilla: los pasajeros no eran aviadores. Y este hecho marca el principio de una época. Los aeroplanos servirán desde ahora, no solamente para los aviadores profesionales, sino para el público en general. Las máquinas veladoras constituyen ya, en realidad, un medio práctico de transporte para todo el mundo, y los camarotes aéreos podrán ser tan cómodos como el mejor automóvil o un coche salón de un tren de lujo.

M. Farman está, a la sazón, estudiando nuevas rutas aéreas, en las que se practicarán en seguida viajes con los aeroplanos de su construcción. Una de las primeras travesías que se efectuará será la de París-Marruecos, pasando por Biarritz y Madrid.

darse cuenta de ellas al Sindicato y al Ayuntamiento en la primera de las sesiones que celebren dichas Corporaciones, y de las mismas se entregará también una copia a la prensa con el fin de que pueda publicarse el próximo lunes, así así le estima conveniente.

Obituario

Al comenzar hoy la cotidiana tarea, nos ha sorprendido dolorosamente la noticia del fallecimiento ocurrido anoche en Tarragona, donde residía por razón de su cargo, del que fué nuestro compañero en estos trabajos y siempre querido amigo D. Manuel A. Ferrer, hijo del reputado Decano de este Colegio de Abogados D. Juan Miguel.

El carácter noble y sincero del finado y su feliz ingenio saturado de la sagrada de la tierra, le hacían ser estimado de cuantos lo trataron, que en Teruel fueron casi todos y por eso la triste noticia ha sido comunicada con gran pena-rápidamente. Su bondadosísima esposa D.^a Mercedes Menleón y los padres y hermanos del malogrado Alberto, saben cuán cordialmente participamos de su dolor. Dios le haya acogido en su seno.

También sentimos tener que mostrar nuestra condolencia al Sr. Secretario de la Cámara de Comercio D. Ignacio Aranda y familia por la pérdida de su hijito Ignacio, de dos meses de edad que ha velado al cielo.

Deseamos a tan estimada familia preste a livio a la pena que sufre.

Audiencia

Hey se ha visto ante el Juzgado en esta Audiencia la causa procedente del Juzgado de Instrucción de Albarracín, seguida por delito de homicidio contra Antonio Aquilino Alaman González.

El Jurado ha dictado veredicto de culpabilidad y la Sala, en su virtud, ha condenado al procesado a la pena de 14 años, 8 meses y 21 días de presidio.

—Ayer se vió la causa por infanticidio contra Jesuquina López Doméas que fué condenada a dos meses y un día de arresto mayor pues según el veredicto

fué cometido el delito por imprudencia temeraria.

Matadero

Hoy han sido sacrificadas las reses siguientes.

Carneros, 15; Ovejas, 0; Cabras, 0; Corderos, 9; Corderos, 0; Vacas, 1; Terneros, 2; Machos cabrios, 2; y Cerdos, 1

Consumos

Rescaudación habida en el día de hoy en los selatos 651'92 pesetas.

Rescaudado en igual fecha del año anterior, 736'91.

Diferencia en menos, 84'99.

“EL MERCANTIL,”

DIARIO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Table with subscription rates: En Teruel, al mes, 1'00; Fuera, al semestre, 6'00.

PUBLICIDAD

Anuncios, comunicados y de más formas de publicidad, según tarifa. Pago adelantado.

Descontos en los anuncios según el número de inserciones. Además el 10 por 100 a los suscriptores.

Maizavena

Al cacao Alimento Ideal para niños.

SACOS VACIOS

Se venden en la Cooperativa. Precio según tamaño y clase.

CASAS

Se venden dos casas señaladas los dos con el núm. 13 de la calle de San Francisco.

Razón en la Administración de este periódico.

PIANO

Se vende en buenas condiciones.—Razón en la Administración de periódico.

CARPINTERO

Hace falta un oficial que sepa su obligación. Razón: José Yuste Miedes.—Cella.

ELEVADOR

completo propio para molino se vende casi nuevo. 19 Tozal 19, casa SANCHEZ

CARRO

Se vende uno en buen uso para carga de 25 a 30 quintales, por precio de 400 pesetas. Razón en la Administración de este periódico.

ZAPATERO

Se necesita un oficial que practique bien el oficio. A tratar con DECOROSO MUÑOZ.—Villar del Salz (Teruel).

CASA

Se vende una situada en la calle de la Judería núm. 6.

Razón en la Administración de este periódico.

Venta de pinos

Hay de venta mil pinos para cortar en propiedad particular en el término de Torrijas (Teruel), Informes en Valencia.—Correjería, 5, 2.º, en Torrijas D. Joaquín Martín Minguez.

Postre IDEAL

Deliciosas natillas al limón y a la vainilla pueden prepararse con poco gasto. En ultramarinos.

Los jaimistas

Según el Sr. Pradera antes de que se reúna la Asamblea nacional del partido para estudiar el pleiteo se reunirán las Asambleas regionales.

Regreso

Los diputados socialistas que marcharon a Berna, Sres. Besteiro y Largo Caballero, han telegrafiado diciendo que se dirigen a Madrid, para intervenir en el debate sobre autonomía.

De Barcelona

Ha disminuído la gripe en cuanto a defunciones y estacionaria respecto a invasiones. La epidemia gripal se extiende por la provincia.

Consejo

El Consejo de ministros se reunió a las once de la noche y terminó a la una y media de la madrugada.

Según la nota oficiosa el de Gobernación dió cuenta del estado de las huelgas en España, especialmente la de la Canariense, que reviste más gravedad de lo que se creyó.

Examinó el Consejo las medidas propuestas por las autoridades de Barcelona ante el anuncio de huelga general de y otros acontecimientos.

Se lamentó de la actitud del Ayuntamiento de Madrid en la cuestión de la tasa del pan, colocándose frente al ministerio de Abastecimientos.

El presidente del Consejo dió cuenta del resultado satisfactorio de la incautación de seis buques alemanes por España.

LUIS VILLORO CRESPO

ABOGADO-PROCURADOR Plaza de Tremedal, 9 TERUEL

NOTICIAS

La traida de aguas De este asunto nos proporcions hoy la Alcaldía la siguiente nota:

«En la Alcaldía se celebró la tarde de ayer una nueva reunión de la Comisión mixta que, en nombre del Sindicato de Pluogos y Excmo. Ayuntamiento, viene estudiando el proyecto de traida de aguas a la Ciudad.

En dicha reunión quedaron definitivamente aprobadas las bases que dichos señores han estudiado las cuales se han mandado copiar con el fin de que pueda

MALAQUIAS MARCO CALATAYUD ALMAGEN DE COLONIALES Aceites refinados de Aragón = BANCA = Tienen el gusto de anunciar a sus clientes de esta provincia haber principiado la fabricación de jabones puros de aceites de oliva tan solicitado por todos los compradores.

BANCO DE CREDITO DE ZARAGOZA Establecimiento fundado en el año 845 Plaza de San Felipe, núm. 8—ZARAGOZA Apartado de Correo número 31.

Cuentas de Imposición en metálico con Interés Los tipos de interés que abona este Banco, son: En las Imposiciones a plazo fijo de un año, 3 1/2 por ciento; En las Imposiciones a plazo fijo de seis meses, a razón de 3 por ciento anna; En las Imposiciones a voluntad, a razón de 2 1/2 por ciento anna. Cuentas corrientes para disponer a la vista, devengon 2 y medio por 100 de interés

PRESTAMOS Y DESCUENTOS Prestamos con firmas, sobre Valores, con monedas de oro, sobre Resguardo posiciones hechas en este Banco. DESCUENTO y NEGOCIACION de LETRAS y EFECTOS COMERCIALES. DEPOSITOS EN CUSTODIA compra y venta de Fondos Públicos—Pagos de cupones—Cartas de Crédito Informes Comerciales—Comisiones—etc., etc.

BANCO DE ARAGÓN CAPITAL 5.000.000 de pesetas SUCURSAL EN TERUEL CUENTAS CORRIENTES e imposiciones con el 2, 2 y medio, 3, y 3 y medio por ciento de interés. Caja de Ahorros: 3 por ciento de interés y premios por sorteo para estimular el ahorro. Cartas de crédito. Giros. Ordenes de entrega. Préstamos. Cuentas de crédito. Negociaciones de cupones y letras sobre todos los países. Cambio de monedas. Ordenes de Bolsa y demás operaciones bancarias. HORAS DE CAJA: de 10 a 1 y media; y de 3 y media a 5.

ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos (STOMALIX) Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del ESTÓMAGO É INTESTINOS el dolor de estómago la dispepsia, las atodias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.